
令和３年度 長野市立朝陽公民館運営審議会 概要

１ 日 時 令和３年６月２４日（木） １３時３０分～１５時００分

２ 場 所 朝陽公民館 分室２階 集会室

３ 出 席 者 運営審議委員 ９名、 事務局 ２名、傍聴者 なし

４ 審議会概要

諮問事項

(１) 令和２年度 朝陽公民館事業報告

(２) 令和３年度 朝陽公民館運営基本方針(案)について

(３) 令和３年度 朝陽公民館事業計画(案)について

５ 議事概要

(１) 令和２年度 朝陽公民館事業報告

事務局 令和２年度朝陽公民館事業報告を資料に基づいて説明

(新型コロナ感染防止対応について)

委 員 令和 2年度から使用人員に制限があるが、まだ人数制限は続くのか。収容人員の制

限がなくなる見通しはあるのか

事務局 市有施設の利用については、長野市危機管理防災課から長野市の感染防止対応方針

が示され、それに基づいて、主管課である家庭・地域学びの課から制限等の指示があ

ります。現在、長野市内は感染状況が落ち着いてはいるものの、いつまた感染レベル

が３や４に上がるとも限りません。そういった状況で、度々公共施設の利用条件を変

えるということは難しいと思います。使い勝手が悪く、ご不自由をおかけしますが、

この使い方なら使用人員を増やしてもよい、この場合はできないということになると

きりが無いので、飲食の禁止と使用人員の制限については、今示しているとおりで、

引き続きご協力をお願いします。

会 長 公共施設の使用について、制限を解除するということは難しいので、コロナの収束

を願うしかない。

（講座からサークル活動への移行について）

委 員 令和 2年度の事業報告書について、昨年よりも細かいことまで記載されていて見や

すくなったと思います。

それから、事業報告の 3ページ「かるかむ広場 太極拳」について、「参加者の高齢

化と体験講座を経てサークルへ加入している人が出ているため、体験講座の役目は終

了と判断し、9月までの講座とした」と記載がありますが、講座に参加し体験した仲間

で自主的にサークルを立ち上げ、講座から独立できるという流れは、社会教育活動と

して、理想的で大変良いと思いました。



事務局 現在、朝陽公民館を拠点に活動している太極拳のサークルは 4つあります。太極拳

は流派があり、それぞれ特徴があるようですが、皆さん熱心に取り組んでいます。今

後も、情報提供に同意いただいているサークルについては、公民館からも情報提供し、

サークルへの新規の加入を支援したいと思います。

（図書の配本について）

委 員 南部図書館からの配本数が月に１２冊程度ということだが、少なくないか。また、

どのような本が配本されるのか。

事務局 配本される本はすべて新刊図書です。新刊が年間 140 冊余り配本され、これまでに

配本された図書については、朝陽公民館の蔵書として管理しているため、配本だけで

も 2800 冊余りを管理しています。新刊とここ数年の小説等については、玄関ロビーに

展示しています。また、実用書や絵本については、1階の図書室、過去の小説について

は、２階小会議室に展示してあります。３月に蔵書整理を実施しまして、利用しやす

くなったと思います。ぜひ一度ご覧いただければと思います。

なお、配本の内容ですが、リクエストが多い小説や絵本、料理本などの実用書が多く

配本されています。

（公民館事業の周知について）

委 員 公民館事業について、コロナ禍事故無く実施できたことは良かったと思う。

これだけの内容を実施しているのだから、「参加したかったけれど知らなかった」とい

うことにならないように周知してほしい。

事務局 昨年度は、コロナ禍の実施ということで、大勢を集めることが難しい状況だったた

め積極的なＰＲができませんでしたが、今年度は、年度当初に年間計画が決まってい

る講座でも、年間の計画を 1回だけ回覧するのではなく、2か月に 1回のペースで直近

の 2回分をお知らせする全戸回覧を入れたり、週刊長野などに募集記事を掲載しても

らったり、ＨＰなど活用して、ＰＲに努めたいと思います。

(２) 令和３年度 朝陽公民館運営基本方針(案)及び、（３）事業計画(案)について

事務局 今年度の基本方針（案）及び事業計画(案)について説明

(成人式について)

委 員 令和 2年度の成人式は、開催日の 4，5日前の急な連絡で 1月 2日は中止となりまし

た。特に女性の成人者の家庭は、着物の着付けや美容室など予約してあるため、急な連

絡だと、キャンセルの手続きも大変です。中止は仕方のないこととしても、せめて１～2

週間前くらいには実施か中止か判断するべきではないかと思います。成人式だけではな

く、他の事業もそうですが、参加者のことも考えて、対応すべきと思います。



事務局、委員(前年度公民館部会長）

急な連絡になってしまったことについて、大変申し訳なく思っています。

成人式の開催については、長野市と同規模の自治体のほとんどが市の主催で実施してい

るので、成人式の開催や中止も市が判断しているのですが、長野市は、市立公民館ごと

に地区単位の成人式を実施しているため、開催するかしないかについて、各地区の市立

公民館と住自協が決定することになります。しかしながら、決定に当たって、近隣の市

立公民館主催の成人式との兼ね合いもあり、また長野市芸術館で開催する 11 地区 8館

合同成人式の動向も注視する必要がありました。当初、12 月に入った段階では感染防

止対策を徹底して実施するつもりで様々準備していました。しかし 12月下旬になり、

合同成人式が中止の判断をしたため、朝陽の地区館長にすぐに集まっていただき、1月

2日の開催を中止としました。中止の判断が遅くなってしまったことは本当に申し訳な

いのですが、判断をすることが本当に難しいということをご理解いただければと思いま

す。なお、令和 2年度の成人式は、8月 14 日に延期して開催する予定で現在準備して

おりますが、ご意見を真摯に受け止め、2週間前には開催について判断するよう努めた

いと思います。

（ＩＣＴの活用について）

委 員 朝陽小学校は、今年度も運動会の実施ができませんでした。体育館の建て替え工事

でグラウンドが狭いことと、2019 年の台風被害によって他の運動施設が使えなかった

こと、そしてコロナによる外出自粛で、子どもたちが体を動かす機会が極端に減って

しまったことは大変残念でした。そんな中、お隣同士の関係性の中で、社会教育施設

ではあるけれども、公民館の体育館を一部授業で使えるよう許可が出たことは大変良

かったと思いました。

そういったことも踏まえて、今回の災禍によって、今までできていた成人式や運動

会といった特に思い入れのある行事ができないということがこんなにも切ないことな

のかと感じ、今まで通りではなくとも、なんとかできる方法を模索していくことも必

要ではないかと思いました。例えば、学校ではタブレット端末が児童一人ひとりに配

布される計画もあるようです。公民館もこのインターネット普及の時代にあって、Ｉ

ＣＴを活用した講座や行事ができるよう整備環境を整える必要があるのではないかと

思います。

もちろん対面でできるのであれば、その場の臨場感もありそれが一番なのかもしれま

せんが、「中止」という選択肢を選ぶことが無いやり方を模索してほしいと思います。

例えば、Wi-Fi の環境を整えることで、オンラインを活用した講座や授業ができたり、

災害時の拠点施設としての役割を果たせるのではないかと思います。

こういった機会を捉えて、公民館でも整備を進めていかれるよう提案します。

事務局 オンラインの活用ということですと、安茂里公民館で Zoom による成人式を開催しま

した。また、会議も一部オンラインで実施するところも出てきているようですが、朝



陽公民館ではオンライン講座については進んでいません。建物が古く、コンクリート

が重工なためか、モバイル Wi-Fi などでは、電波が飛びにくく、つながりにくいよう

です。

現在、フレイル予防講座あさイチ健康体操では、事務所から体育館まで Lan 有線ケー

ブルを 30m のばしてもらい、体育館で動画を見ながら体操を実施しています。本庁と

も相談し、今の環境でも工夫してできるところから進めていかれればと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。

会 長 建物が古く構造の問題もあると思うが、同じ市立公民館で、あちらはできるこちら

はできないということにならないようにしていく必要があると思う。

朝陽小学校の体育館が新設され、放課後子どもプラザの運営拠点である多目的ホー

ルも整備されました。子どもたちの新たな活動の場ができたことは大変良かったと思

います。

委 員 現在、グラウンドが狭いため、多目的ホールについても平日日中は授業で有効に活

用させていただいています。午後の低学年下校時間以降は、プラザが優先の利用とな

ります。その他の時間で、地域の方の利活用もできるかと思いますので、ご利用いた

だければと思います。

令和２年度 朝陽公民館運営基本方針(案)及び、事業計画(案)について

(承認)

（３）その他

(朝陽地区あんしん便利帳の発行)

会 長 住自協社会福祉部会で 5年に 1回改訂するあんしん便利帳の最新版ができました。

今回、新たに朝陽公民館のページを設けましたので、ぜひご活用ください。

閉 会


